

C'est Ventre qui est Roi

Autrefois Dieu avait des enfants. Ces enfants s'appelaient: Tête, Bras, Jambes, Ventre. C'étaient ses enfants. Chacun habitait de son côté.

Tête, habitait à part.

Bras, était de son côté.

Jambes, aussi.

Ventre, habitait à son tour à part.

Dieu avait placé ses enfants chacun dans un endroit bien précis.

Il décida un jour de rendre visite à chacun d'eux, pour pouvoir connaître celui qui était le meilleur.

Avant son départ il se transforma en un malade crasseux et couvert d'ulcères. Il partit chez jambes.

Il lui dit: (1)

- Je viens pour te dire bonjour.

Jambes lui répondit:

- Comment! Toi, sale comme tu es, tu prétends venir ici dans ma maison?

Jambes reçut fort mal son visiteur. Il ne lui donna pas de la bonne nourriture, et comme verre, il lui donna unealebasse cassée avec de l'eau dedans. La nourriture reçue de Jambes n'était pas bonne. Le visiteur fut obligé de la jeter.

Alors il alla trouver Bras. Arrivé chez lui il le salua, mais en retour il reçut le même traitement que chez Jambes. Bras ne s'occupa même pas de lui. Il n'a pas eu de la bonne nourriture pour manger.

Il s'en alla ensuite trouver Tête. Il lui dit bonjour. Tête lui demanda nouvelle.

Il répondit:

- Je suis venu pour te saluer.

Tête lui dit:

- Eh! Toi sale comme tu es, toi qui sens si mauvais, tu oses venir me saluer?

Ici non plus il n'obtint pas de nourriture.

Il alla trouver Ventre. Il le salua. Les enfants dirent à leur père:

- Père, nous avons reçu la visite d'un étranger, mal portant et recouvert de saletés.

Le père répondit:

- Faites-le entrer.

Il le fit entrer dans sa belle maison (2). Il lui demanda la nouvelle. Le vieux répondit:

- Je suis venu pour te dire bonjour.

Ventre lui demanda:

- C'est à cause de moi que tu es venu, que tu es venu ici?

Il répondit:

- Oui!

Ventre prit un grand verre plein de bonne eau et le lui offrit. Il lui donna ensuite du vin à boire (3). Il le fit tuer un poulet et lui fit préparer un bon repas. Il alla ensuite chercher une belle natte propre et la lui donna.

Le visiteur lui dit:

- Mais regarde comment je suis sale! Et tu me donne une belle natte comme ça!

Ventre lui répondit:

- Ce n'est rien, couche-toi dessus.

Tous ceux qui étaient là ignoraient que l'étranger était leur père.

Le lendemain il partit. Il convoqua les autres enfants et leur demanda de se réunir chez Ventre.

Alors tout le monde arriva: Tête, Bras, Jambes.

Il leur dit:

- Vous êtes tous mes enfants, mais votre aîné désormais sera Ventre et vous devrez tous le servir. Tout le monde dans sa vie doit servir Ventre: c'est lui le roi. Vous êtes mes enfants. Je vous ai mis chacun de son côté pour voir lequel d'entre vous était le meilleur. J'ai constaté que personne d'autre que Ventre n'était bien. De ce fait toi Tête, tu supporteras les charges pour ton Ventre. Toi, Jambes, tu marcheras pour ton Ventre. Toi, Bras, tu travailleras pour ton Ventre. Donc si tu vois que Ventre est roi, en voici l'origine: c'est Dieu qui lui a donné ce titre.

1) Puisque Jambes sont considérées une personne on leur attribue le statut du masculin singulier.

2) L'accueil que Ventre réserve au visiteur ressemble à la rencontre d'Hammadi et du vieux mendiant dans Kaidara. **Amadou Hampaté Ba**, Kaidara, Paris 1968.

3) Tout le code de politesse est respecté. On offre d'abord de l'eau et ensuite, une fois que le visiteur est rafraîchi, on lui donne du vin ou de la bière. Après le festin.